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　　世界还是要

多沟通多了解，

当然，更要注意

对外沟通的方式。

让人刮目相看的外国人

对中国来说，这是一个非同寻常的夏天。我们

迎来建党 100 年，百年风雨，苦难辉煌；我们也见

证着国际风云变幻，合纵连横，迷雾重重。谁是朋

友，谁是敌人，这总是一个重大问题。

但朋友还是多数。最近三个外国人，不由让我

刮目相看。第一个，就是英国女王。拜登访问英国，

95 岁的伊丽莎白二世请他喝茶。按照拜登的说法，

女王告诉他，想知道两位领导人，一位是普京，一

位是中国领导人。

就这么简单一句话，拜登没再多解释。但拜登

应该是如实转述。因为如果女王有负面评价，按照

美国人的习惯，肯定会添油加醋地说出来，你看，

95 岁的女王，也很关注你们的威胁吧？

但女王，只是希望多了解一些。哪怕在西方各

种渲染俄罗斯和中国威胁的时候，她就是想听拜登

谈一谈，他们到底是什么样的人。很多人，包括英

国一些政客，如果有女王这种心态，全世界也不至

于对英国有那么多反感。

第二个，是普京。拜登主动约普京见面，有交

锋，也不乏挑拨。拜登自己就说，他告诉普京：你

和中国有几千英里的边界，中国正在前进……决心

成为世界上最强大的经济体、拥有世界上最强大的

军事力量。而你（俄罗斯）的经济正在挣扎……

普京怎么说？中国是一个友好的国家，它不像

美国那样宣布我们为敌人……最重要的是，中俄关

系的性质和水平，决定了俄罗斯不会提防中国的发

展。当然，国家利益至上，该利用的时候利用，该

澄清的时候澄清。普京早就胸有成竹。

第三个，是加拿大华人蔡崇信。在美国 CNBC

主持人挖坑让他一定要谈谈所谓中国侵犯人权时，

蔡崇信没有打太极拳，用英文侃侃而谈：我看到的

中国，民众中的 80%、90% ，对自己生活每年都在

改善非常非常高兴……问题的底线是，你必须看结

果，人们是否快乐，当我看中国时，普通公民对未

来充满希望，对自己的现状感到高兴。而且，我认

为，那都是真的……

至于香港问题，他更是现身说法：我就住在香港。

在没有实施国安法的时候，他是不敢上街的，因为在

乱港分子眼里，他说普通话就意味着来自内地，现在，

情况稳定了。而且，他提醒主持人，香港以前是英国

鸦片战争抢占的殖民地，你如果是中国人，就能理解，

中国人不能容许外国再瓜分自己的领土……

看完采访视频，还是很震撼的。第一，他不回

避问题，哪怕主持人自己都认为很棘手的问题；第

二，现身说法，逻辑相当清楚，比如，自己原来的

害怕，现在的安全感。还有，穿插着外国人可能不

知道的常识，香港之前是极少数没有国安法的地方

之一；台湾也讲普通话（国语），“港独”却是谁

说普通话就对付谁，这太离谱和暴力了！

所以，三人行，必有吾师。西方领导人，真不

妨学学女王。哪怕已 95 岁高龄，不知道就多问多

了解，而不是一上来就各种抹黑、妖魔化。当然，

他们也可以学学普京，学学普京的风度、水平、见

识和定力。

至于中国的官员、商界领袖以及各路精英，

也无妨学学蔡崇信，学学他的自信、谈吐、谦

逊、逻辑。只要我们在历史正确的一边，就别

怕，真理总是越辩越明的。我们要鼓励更多这

样的人物，不是光在国内蹭流量信口开河，有本

事到全世界去讲好中国故事。

我总觉得，如果有 1000 个类似蔡崇信的人物，

能讲、敢讲、会讲，何愁不能展现一个真实立体全

面的中国，何愁不让世界看到一个可信可爱可敬的

中国？
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